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ДЕПУТАТСКИЙ ЗАПРОС 

 

Уважаемый Аскар Узакпаевич! 

 

Депутатов Мажилиса Парламента Республики Казахстан и общественность 

страны все больше тревожит бездействие Правительства по исполнению законов 

Республики Казахстан «О сельскохозяйственных кооперативах» и «О 

пастбищах». Первый из них принят 29 октября 2015 года, а второй 20 февраля 

2017 года.  

Указанные два закона при их добросовестном и прилежном исполнении 

могли бы повысить продуктивность сельских подворий, способствовать 

повышению благосостояния сельских семей. 

До сих пор ни в одном регионе в пользование сельских сообществ не 

переданы пастбища и сенокосы. При этом сельские подворья производят 74,5% 

молока, поступающего на внутренний рынок и 56% мяса. При всем этом в 

пользовании подворий находится только 0,14% земельных ресурсов. Частные 

подворья покупают у зерновых компаний сено по 25 тысяч тенге за тонну, тогда 

как его реальная цена не более 4 тысяч тенге. Зернофураж отпускается населению 

в 3-4 раза выше реальной себестоимости. Из-за скудного обеспечения кормами 

поголовье скота у сельских жителей не растет с 1993 года, а производство молока 

за эти годы в целом по стране возросло на 40 тысяч тонн или на 7,9%.  

Цены на молочные продукты доходят до 400 тенге за литр, тогда как хозяйке 

в селе достается только 60-65 тенге, что составляет 15-16% от розничной цены. 

Находим такое положение неуважением товаропроизводителей, которым должно 

доставаться более половины от суммы продаж и только при этом производство 

будет расти и начнется расширенное воспроизводство продукции. 

Мы не впервые поднимаем вопрос о пастбищах и напоминаем о том, что в 

стране большое количество гектаров сенокосов и пастбищ находятся в 
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пользовании у зерновых компаний, в запустении около 10 миллионов гектаров 

пашни. Эти земли надо передать людям, имеющим скот, как это предусмотрено 

Законом «О пастбищах».  

Кроме того, около 2,5 миллионов гектаров пашни находятся в залоге у 

банков и практически не обрабатываются уже много лет. Почему ни один заемщик 

не понес ответственности, а в ответе оказались землепользователи – сельские 

жители, у которых изъята в залог пашня. Это ситуация свидетельствует о 

заинтересованности самих банков. 

Правительство зачастую высоко оценивает положение в сельском 

хозяйстве, однако не вдается в сущность сельской жизни, когда у жителей нет 

работы, продукцию скупают за треть от ее реальной стоимости, а корма, топливо, 

услуги достаются по полной стоимости. Труд в подворьях вообще не 

механизирован, находится на первобытном уровне. При этом нам всем следует 

помнить, что в таком положении живут около 1,7 миллиона семей, а это как 

минимум 5 миллионов наших граждан. Не случайно в селах и аулах все больше 

встречается домов с забитыми окнами. 

Выход из такого положения мы видим в незамедлительной передаче 

сенокосов и пастбищ сельским сообществам, организации сельскохозяйственных 

кооперативов, без хитромудрых якорных формирований, снабжения их техникой 

и всеми средствами малой механизации на лизинговой основе, а также хорошей 

организацией заготовок сельхозпродукции. 

Просим Вас рассмотреть и о принятых мерах предоставить ответ в 

письменной форме в установленные законом сроки. 

 

Депутаты         В. Косарев 
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Қ. Жақыпов 

Қ. Жабағиев 

С. Звольский 

А. Кожахметов 
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